

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'80 ptas. almes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'25 pta.

AÑO XX

NUM. 900

Palma de Mallorca 30 Mayo de 1919

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Vicente Torres** y la de Administración a **Agustín Roca**.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## Nuestros candidatos

Juan Monserrat Parets  
Francisco Villalonga Fábregues  
Lucio Martínez Gil

Esta candidatura debe ser votada íntegra por todos los trabajadores y ciudadanos mallorquines que se precien de tener sentimientos de libertad y regeneración.

## A los Interventores de la Conjunción Republicano-Socialista

Se les convoca a una reunión para el sábado, 31 del que rige, a las NUEVE de la noche, en la Secretaría de la Agrupación Socialista, Ballester, 32 (Casa del Pueblo), al objeto de darles las oportunas instrucciones para su cometido.—EL DIRECTORIO.

## LA PRÓXIMA CONTIENDA ELECTORAL

# ¡A las urnas ciudadanos!

El próximo domingo es el día señalado para que todos los trabajadores y ciudadanos libres acudan a los comicios a dar fe de sus ideales, a expresar su soberana voluntad, a nombrar con su voto a las personas que han de representar en el Parlamento a la nación, confeccionar sus leyes y administrar sus intereses. En las manos de los ciudadanos está este día la suerte del país, de su actitud depende su prosperidad o su estancamiento, su vida o su muerte. Todo estriba en el acierto o desacierto en elegir a sus diputados.

Siendo el voto la expresión de la voluntad de los ciudadanos y un principio fundamental del derecho político que simboliza la libertad del individuo y la soberanía de los pueblos, constituyendo todo ello un legado que hicieron nuestros antepasados a las generaciones presentes y para cuya conquista tuvieron que librar sangrientas batallas contra el absolutismo y la autocracia, el no hacer uso los ciudadanos de hoy de tan preciado derecho sería ofender la memoria de los mártires que con su sangre lo conquistaron y demostrarían además que no quieren ser libres, que no tienen ideal de progreso alguno, que por sus arterias corre todavía la sangre de esclavo y que sólo son dignos de las cadenas que oprimen y matan.

El artículo 29 de la ley electoral, obra del reaccionario y funesto político D. Antonio Maura en su aplicación en Mallorca desde larga fecha venía es-

trangulando ese derecho del sufragio universal a los mallorquines, impedir la expresión libre de su voluntad, instaba en su espíritu todo germen de ciudadanía y nos retrotraía a las épocas del feudalismo convirtiendo a los ciudadanos en esclavos de cuatro caciques que ignominiosamente nombraban los diputados sin consultar la voluntad del pueblo.

Gracias al partido socialista y al partido republicano federal unidos la cadena del artículo 29 se ha roto este año, devolviendo a los mallorquines las prerrogativas del derecho electoral. ¿Usarán de este derecho los ciudadanos electores de nuestra isla? ¿En que sentido, que clase de uso hará de él? Si votan al candidato señor Maura votarán al autor del artículo 29, al responsable de la guerra de Marruecos, con su corrolario de desastres como el del barranco del lobo,

## CENSURA

al gobernante revolucionario desde arriba contra los de abajo, al que convoca y prepara unas elecciones con la suspensión de las garantías constitucionales y una mordaza puesta a la prensa, al dictador por orden y mandato de los militares,

al que utiliza el Poder como instrumento de terror, al reaccionario, en fin, escogido y apoyado por el salvajismo de la fuerza y por los trogloditas del negro rayal que desean ver a España convertida en una caverna política.

¿Votareis mallorquines, a ese monstruo

## CENSURA

¿Votareis acaso a las nulidades parlamentarias Sallent y Socias? Si así lo haceis encumbrareis a dos caciques que han hecho de Mallorca un fendo monopolizando su libertad y soberanía, ahogando sus virtudes ciudadanas y ahogando y protegiendo toda clase de chanchullos y corruptelas. Votando a esos dos candidatos sancionareis y dareis fuerza a la política de Dato y Sánchez Guerra que encarna la brutal represión de Agosto de 1917. Las candidaturas con los nombres de Socias y Sallent han de ser buenas para usos privados o para meterlas en una cloaca, jamás en una urna electoral.

Los candidatos liberales tampoco deben votarlos los trabajadores ni los ciudadanos que tengan pudor liberal. D. Alejandro Rosselló fué un defensor de ese baldón español que se llama ley de jurisdicciones y toda su vida ha ejercido un cacicato aborrecible en Mallorca

## CENSURA

Contra estos candidatos monárquicos que se presentan por el distrito de Mallorca, representantes todos de una política vieja, desprestigiada y sin ideales de progreso ni regeneración del país, la conjunción republicano-socialista ofrece a los electores la candidatura que va en sitio preferente de este número. Son tres hombres de prestigio personal intachable, inteligentes, modelos de virtud y consecuencia política, capaces de no hacer el mudo en el Parlamento con ideales propios que responden a las corrientes modernas de renovación social y política y con una voluntad y abnegación de que carecen muchos super-hombres públicos que se llaman tales por haber ornamentado su nombre con ridículos tratamientos.

Votad, pues, trabajadores ciudadanos, a nuestros candidatos.

Id a las urnas a depositar vuestro voto a su favor. Luchad con la fé del ciudadano consciente para que salgan triunfantes el próximo domingo.

¡Viva la candidatura republicano-socialista!

Trabajadores, suscribíos a este periódico.

## La autoridad en el mitin

En todo lo que afecta a organización obrera, propaganda socialista o socialista, el gobierno sigue una política extremadamente intervencionista.

Como requisito formulista indispensable para reunirse, la autorización gubernativa unas veces, el conocimiento previo otras; pero una vez cumplido este trámite, la autoridad, a título de prevención, quiere tener intervención fiscal en nuestros actos, siendo este extremo el que hoy quiero comentar y criticar.

Si mi condición, maldita condición, me permitiera tomar parte en actos públicos de propaganda y uno de esos delegados de la autoridad (más imbéciles que yo) me llamara la atención por entender él, que yo había vertido conceptos injuriosos, calumniosos o sediciosos, me encararía con él, y no sé, si podría contenerme y dejar de pegarle. Eso sí, soy muy nervioso con esos señores.

Es sumamente ridículo lo que está sucediendo con esa intervención arbitraria, pues, o no debiera existir, o de existir, debiera ejercerse por funcionario que reunieran condiciones de idoneidad para desempeñar tan delicada y peligrosa función; pues, es irritante, que toda la obra que se procura construir con la celebración de un mitin, esté subordinada a la ignorancia supina de los funcionarios que la generalidad de las veces ejercen tan inicua censura.

Para tal misión precisan hombres con criterio jurídico, conocedores de la filosofía del lenguaje y dominadores de la etimología de las palabras.

Supuestas estas exigencias espero no se sonrojarán los señores del bastón, cuando les tildo de ignorantes, pues, seguramente no ignoran que todo es relativo, y que están peces en tales conocimientos. Concretando, en una palabra típica española, diré que tales señores son unos *maletas* filológicos.

Yo no sé a que lógica burda se agarrarían los que quisieran hacer la defensa de la intervención gubernativa en el mitin, concediendo al delegado la facultad omnipotente de suspender el acto, cuando a su juicio se ha vertido alguna palabra o concepto que estima delictivo. Porque hay que ver las consecuencias que lleva consigo la actitud adoptada por el delegado de la autoridad; su poder es arbitrario, sin que contra él quepa recurso ni reparación alguna. La autoridad gubernativa declara las palabras o conceptos, delictivos, de golpe y porrazo, sin estudio, sin criterio y sin diccionario, mientras que las mismas palabras o conceptos para ser declarados criminosos por la

autoridad judicial, muchísimo más culta y avezada a la calificación legal de actos u omisiones, han de ser objeto de un sumario, de un debate contradictorio y de una resolución concienzuda hija de meditado estudio y pacienzudas consultas de diccionarios y demás obras.

No siempre, mejor dicho casi nunca, la autoridad gubernativa acierta en la interpretación de las palabras vertidas por los oradores, casi siempre más ilustrados que los que representan aquella autoridad; y esto hace que sean suspendidos actos, cuya suspensión tiene su única justificación en la incultura del censor, y esto hace que el *enviado* se fije más en el que habla, que en lo que le habla; y esto hace, que, si el que habla es un abogado, diputado o un burgués más o menos ilustrado, el delegado se vea imposibilitado de censurar lo dicho, porque su miopía intelectual no le alcanza a conocer lo que con habilidad dialéctica se ha dicho; y esto hace, que, cuando sea un obrero el que se exterioriza, como que no sabe hacer juegos de palabras o emplear las de significado *dualista*, se vea fastidiado por el *tfo de la porra* que al ver que el público aplaude y se entusiasma cree que se le ha dicho algo gordo y que va a estallar la temida revolución.

Es necesario carecer de criterio jurídico o tenerle atrofiado y prostituido para conceder a la autoridad gubernativa facultades superiores a las concedidas a los tribunales, en la aplicación de las leyes y apreciación de los hechos criminosos.

Con esto, reminiscencias de despotismo que han retenido los gobiernos representativos, porque sin ellas correrían el riesgo de ser arrollados por la de revolucionaria, siendo sustituidos por la más pura democracia.

Son esto, medidas arbitrarias y arbitrarias, que son aplicadas con toda su rudeza y rigor cuando se trata de propaganda obrera, fácilmente calificada de subversiva.

Ya sé que por mucho que diga y por más que proteste, no conseguiré; ni que se elimine la odiosa intervención ni que se elijan para tal cargo a ilustres filólogos.

La misión del tirano es vergonzosa y vergonzante, y esto hace que todo hombre bien nacido se resista a cumplirla, y como en este cargo, como en otros muchos, la ley es tirana, es necesario buscar quien se encargue de hacerla cumplir desafiando el furor del pueblo que ruga, y que tiene deseos de morder para acabar con tanta red villana.

¡Quién puede prestarse gustoso a tan borchorroso oficial.... Un monosabio... polizonte. Pues duro con ellos.

Irbag

## A mi niña Revolución

Por allá viene  
Mi dulce niña;  
Voy a cantarle,  
Venga la lira.  
Es muy gallarda  
Y seductora,  
Del bello sexo,  
La más hermosa.

Como las flores  
Españe aromas  
Y es tan fragante  
Como las rosas.  
Vedla cual brinda  
Suaves delicias,  
Tiernos amores,  
Dulces caricias.

Es fresca y pura  
Como los lirios;  
Tiene unos ojos  
Más que divinos.

Su hermoso talle,  
Grácil y esbelto,  
Es voluptuoso  
Y sin par bello.

Y su aderezo  
Es muy sencillo:  
Lleva con gracia  
Un gorro frigio.

No se hace moño  
Ni menos trenza,  
Que vuela al viento  
Su cabellera.

Cubre su cuerpo  
Añcha camisa,  
En la cintura  
Solo ceñida.

Lleva desnudos  
Pechos y brazos  
Y sus pies andan  
Siempre descalzos.

Cetros, coronas  
Viene pisando;  
Va muy alegre  
Porque ha triunfado.

Y retozando  
Canta gozosa  
Himnos heroicos  
A sus victorias.

Por su hermosura  
Y valentía,  
Muchos la quieren,  
Muchos la admiran.

Los oprimidos  
Y proletarios,  
Todos la siguen  
Entusiasmados.

Llega, ya, pronto,  
Mi dulce niña,  
Ya que las peñas  
Matas o alivias.

Llena de gente  
Tengo mi casa,  
Que gasta y come  
Y no trabaja.

Todo lo ensucia  
Y lo estropea  
Y si protestó  
Luego me pega.

De tanta gente  
De tal calaña,  
Es muy preciso  
Que me deshaga.

Ven y mi casa,  
En un momento,  
Dejarás limpia  
Como un espejo.

¡Ay!, si tuviera  
Lo que deseo,  
Pronto verías  
Cuanto te quiero.

Sólo alegrías  
Ideal te brinde,  
Entre victorias  
Inmarcesibles.

Pronto tus brazos,  
Cien mil trofeos,  
Pongan en manos  
De los plebeyos.

Tus sacras sienes  
Sigan ciñendo,  
Perennes lauros,  
Eternos tiempos,

Y siempre goces  
Del amor puro  
De proletarios,  
En dulce arrullo.  
Esto deseo,  
Mi dulce niña,  
Y esto te canta  
Mi pobre lira.

Antonio J. Torres

**Trabajadores:** La candidatura debe votarse íntegra. Basta que en ella se combine cualquier otro nombre para que se pierdan los votos.

## Un gran servicio

Uno de los más grandes y altruistas servicios que los hombres intelectuales que pertenecen a nuestros ideales y que, por consiguiente, defienden la causa noble y justa del obrero, pueden prestar a esta clase, es el de dedicarse a su enseñanza, a su ilustración.

Vemos, en cuantas reuniones proletarias asistimos, la buena disposición de ánimo en nuestros compañeros desheredados de la fortuna, en conocer a fondo, doctrinalmente, las excelencias y virtudes de la asociación e idealidad socialista. Los vemos leer penosa, pero atentamente, nuestros folletos y periódicos y muy especialmente EL OBRERO BALEAR. Los vemos escuchar, con profunda atención y religiosidad, las palabras que otros compañeros, más capacitados y competentes en las materias sociales, les dirigen, prueba evidente de que ellos quieren aprender, de que ellos también quieren capacitarse, instruirse. Entonces ¿qué es lo que hace falta? Sencillamente lo que más arriba pedimos: «que haya unos cuantos hombres que, ya escribiendo artículos doctrinales en estas columnas, ya por medio de la conferencia en nuestra Casa del Pueblo, eduquen, ilustren y enseñen a estos hermanos proletarios.»

Esta sería una obra de las más importantes y meritorias, que estos cultos amigos podrían realizar. Prestarían un gran servicio a la causa que tan fervorosamente acariciamos, al mismo tiempo que realizarían una gran labor cultural. Muy necesitados estamos de ella. Ocasión hemos tenido de ver a proletarios tener en su mente preciosas ideas y buenos conceptos, y, llegada la hora que ha sido de transmitirlos, se han expresado de una manera tan lastimosa, que enternecía y apenaba. Y esto es muy sensible, sensibilísimo. Nuestros hombres de talento (¡qué los tenemos!) no deben, ni pueden permitirlo. Y les llamamos la atención acerca de esto, que ello es caso de conciencia.

Y no hay que olvidar que cuanto más instruidos estarán estos compañeros, más firmes serán sus convicciones. Si queremos que nuestro edificio reúna condiciones de estabilidad y solidez, construyamos buenos cimientos. Y los cimientos a que aludimos, son la ilustración, la cultura y la inteligencia bien cultivada de los repetidos camaradas, los cuales, hoy, desgraciadamente, carecen de esa dosis de cultura societaria a que nos referimos. Uno de los que más pueden hacer en este sentido, por ser sus artículos muy leídos, es el inteligente compañero Antonio J. Torres, y no menos puede hacer, también, el aménisimo Irbag.

Ver coronada la idea que a nuestros compañeros capacitados lanzamos, sería una de las más agradables satisfacciones que en nuestra humilde existencia ha-

bríamos experimentado, tal es la magnitud e importancia que reconocemos y damos a esta empresa, que calificamos de factor, de panacea indispensable para la consecución del fin e ideal que con tanto tesón y amor, desde hace tanto tiempo, nuestro pecho viene anidando.

Estamos seguros de que las lecciones se aprenderán, sólo falta quien las dé.

Ardilla

## Sinceridad electoral

Para que nuestros lectores puedan juzgar el cinismo y degradación política que observa el actual Gobierno con motivo de las próximas elecciones, copiamos del «Sol» el siguiente telegrama que el batallador Diputado por Tortosa ha dirigido a D. Antonio Maura.

«Presidente Consejo ministros.

Madrid.

Conculcando escandalosamente toda clase de preceptos legales, Gobierno que usted preside ha nombrado alcalde Real orden Tortosa.

Ha mandado, además, delegado gobernador, que ha visitado capitán Guardia civil, gobernador militar; y ha unido caciques locales para apoyar candidato maurista.

No quiero hacerle a usted el honor de protestar contra tales procedimientos electorales. Al contrario. Me basta con anunciarle que los congozco y felicitarle de que los emplee. Ellos servirán para desengañar a los que creían en la austeridad y en la moralidad de usted, y para demostrar a usted que la opinión de Tortosa, por encima de estas medidas injustas y de estas extralimitaciones del Poder, vota a quien debe votar.

En el Parlamento, si le dejan a usted llegar al Parlamento o si tiene usted valor para presentarse ante él, analizaremos, además de su política internacional, dañosa para España, y de su política nacional sin dignidad civil, su degradada política electoral. Los actos que usted realiza, con la complicidad de autoridades poco honestas y con la salvaguardia de la censura y suspensión de garantías, no quedarán silenciados ni impunes.—Marcelino Domingo.

## El timo de la cruz

Nos hemos enterado de que el Párroco y el Vicario de Génova están buscando las pesetas de sus feligreses para colocar una cruz en el monte llamado *Es Caragol* y, al propio tiempo, costear una carretera para poder visitar más cómodamente dicha cruz. Menos mal que los genoveses parece que, debido seguramente a la inflexible ley evolutiva, se han metamorfoseado y ya no tienen ninguna semejanza con los infelices *lanudos* de antaño y dicen a los *dómines* que *no-nes*, cuando estos les piden algún dinero para cruces. Sin embargo lo darían, según dicen, a cualquier monja o fraile que les prometiese invertirlo en la construcción de una acera en el camino que conduce a Génova, que parece les hace más falta que la mencionada cruz, o bien si con dicho dinero levantaban un monumento al glorioso Ferrer.

Tantísimo han explotado y siguen explotando los católicos el negocio de la cruz, que, sin temor a equivocarnos, declaramos que semejante negocio cons-

tituye el timo más grande para la humanidad creyente y una continua provocación para los impíos, para los que no creemos en Cristo-Dios. ¡Cuántos privilegios ha creado y sostiene la invocación de aquella cruz, en que dicen fué enclavado y expiró aquel taumaturgo de Galilea! ¡Cuánto incienso y mirra se ha gastado para perfumar esa reliquia de los cristianos! ¡Cuántos crímenes se han cometido a la sombra de esa cruz! ¡Qué de martirios, qué de tormentos, qué de guerras, qué de infamias y atropellos sin cuento has provocado, oh símbolo de desdichas, oh signo de mal agüero, oh lábaro fatal y siniestro, que has sido el azote más grande que podía sufrir la humanidad! ¡Huye, apartáte de nosotros, señal segura de desventuras! ¡Demasiado te conocemos para no aborrecerte y no detestarte! ¡Testigos de las más grandes desolaciones son cuántas tierras te dieron algún día hospitalidad!...

Tal vez hayamos sido demasiado duros para los católicos al despreciar ese estilo patético, lo que para ellos es más apreciado y estimado, pero en tal caso, que hagan lo que tienen por costumbre cada vez que se incomodan y pronto se les pasará la *morriña*: quiero decir, que pueden desfogarse con una descarga de... oraciones, patear un poco, rechinar los dientes, apretar los paños y... tomar una taza de tilo y luego se acuestan y al día siguiente se levantarán limpios de fiebre y de *berrinche*, sobre todo si pulieron sudar un poco.

## Un Gobierno no del Pueblo

«Una bella conducta es preferible a una bella forma.»  
Ederson

Sólo los idiotas, los papanatas, los mauristas... son las gentes de bien que creen en la palabrería del gobierno, que, hatro rápido vino al poder cuando nadie que piense cuerdamente lo esperaba...

No parece sino que fué una voluntad superior la que impuso tal determinación.

Nosotros creemos firmemente y nos daríamos de cachetes con quien diga lo contrario, que esta farsa no es ni más ni menos, que la monarquía agoniza y no ve otra salvación, no se le presenta más tabla salvadora que Maura con toda su corte de hombres no ya despreciados del pueblo sino odiados.

La subida a la más alta representación del país de un Gobierno no del pueblo, dejó cesante a Romanones y llamó grandemente la atención y admiración de la otra chusma que con este suben y bajan casi a diario del palacio de oriente a su casa, herméticamente cerrada a toda función democrática.

Hay quien cree que no está el tiempo para bollos, pero como ser español es sinónimo de manso, de ahí que se tolere todo esto y se reparta resignadamente la función despreciada de un gobierno que no hay cristo padre que adivine de cuántas leyes está formado, a quien representa y porque nos gobierna.

Veamos la situación del gobierno desde el punto de vista político y quien le admira:

Los conservadores, tan conservadores y tan perros como éste no le quieren, los liberales de toda laya los da asco, a los republicanos les repugna, los socialistas harían con éste lo que ellos hicieron con pobres víctimas, y los militares ya lo ha dicho el general Aguilera por ser órgano japtel (¿?) son de los de allá cuidado...

¿De quien es, pues, éste gobierno?

Otras gentes, las que ven el mundo

desde su palacio de cristal, están firmes en que este gobierno sofocará la revolución que tanto se anhela y que vendrá contra los mauras y contra todos.

El acierto de haber entregado el poder a gente desconocida y que el país reclama su postergación, dará que sentir al régimen, porque somos de los que no hemos perdido la fé y creemos que todo en el mundo debe tener su merecido.

Por eso el pueblo que tiene hambre y sed de libertad, no sólo barrerá a escobazos a los *Maura-Cierva* y *Ossorios Gallardos* sino que terminará con los *lasciica* y toda la taifa de negociantes políticos.

—Arrojará a los mercaderes del templo y a quien les quiera.

Enrique de Diego

14-5-19.

Ciudadanos: Votad con entera libertad de conciencia que así enalteceis vuestra condición de hombres libres.

DE AYER A HOY

## Ya somos muchos

Si hacemos memoria y recordamos fechas no muy remotas, podremos cerciorarnos de una manera evidente y categórica, de lo mucho que la Humanidad, en su evolución política y social, ha progresado.

Si bien nosotros, no tenemos una edad avanzada, desde muy jóvenes, casi niños, viene nuestro pecho andando el noble sentimiento, el sagrado ideal que tiene como base, como aspiración, el reconocer sobre la tierra los mismos derechos y los mismos deberes para sus moradores.

Y porque a tal ideal hemos dedicado y venimos dedicando nuestros amores y nuestro estudio entusiasta y cariñoso y de él hemos sido soñadores, es por lo que nos creemos con el derecho de hablar como hablamos, de decir lo que decimos: «antes éramos unos pocos, hoy somos muchos, y los más disciplinados, y los más luchadores en beneficio del bien común, y hoy ya, los más capacitados en todos aquellos asuntos que afectan y atañen a economía y administración.»

Ejemplo de ello: nuestra labor en todos los organismos públicos en los cuales, los soldados de nuestras filas han intervenido.

Y eso no solamente, en Palma, sino en los pueblos, en todo España. Y precisamente por eso, y porque la honradez y conducta de nuestros hombres es intachable, es por lo que hoy somos muchos, es por lo que los hombres intelectuales de nuestro país, poco a poco vienen sumándose a nosotros, engrosando nuestras filas, dándonos el calor confortante de su ilustración, de su cultura, de sus enseñanzas....

Y todo esto tiene para nosotros una grandiosa importancia, mucha más, si consideramos que hemos tenido, de principio, que luchar con todas las dificultades que imaginarse pueda el cerebro humano, siendo la principalísima, la más grande, la poca ilustración y la poca práctica para infiltrar en las masas las excelencias, las virtudes y la idealidad del alma colectiva. Y en este

sentido, amable lector, hemos ya recorrido una considerable trayectoria.

Y por esto sentimos satisfacción, sentimos contento, sentimos alegría... La de nuestros viejos y canosos apóstoles, debe ser profunda, intensa...

He aquí si tenemos motivo justificadísimo para decir que la Humanidad ha progresado, que la Humanidad progresa.

....Y, naturalmente, nos sentimos orgullosos al contemplar la abnegación y la alteza de espíritu cívico de nuestros compañeros, los cuales no han reparado, ni los más mínimo, en sacrificarse y gastar energías, dando con ello ejemplo de su laboriosidad, de su rectitud y de su disciplina, todo en aras del bienestar común.

Porque al partido socialista obrero no le animan bastardos intereses, ni la animan políticas y actuaciones caciquiles; tiene un efervado espíritu y un acabado concepto de los deberes del hombre y de su actuación con respecto a sus semejantes. De ahí nuestra manera de ser. Tenemos nuestra doctrina y a sus impulsos obedecemos por creerlos los guías, los rectores de la Humanidad.

Más no se puede pertenecer a nuestro partido, sin tener un corazón grande y noble.

G. C.

**Marcelo Pajares**

Comisiones-Representaciones

**Vigo (España)**

Las solicita del comercio y de la industria en general.

Se dan referencia

## ¡Las obreras fabricantes de cerillas

A vosotras me dirijo por primera vez obreras explotadas y escarnecidas, obcecadas y peor dirigidas, si, a vosotras me dirijo compañeras para ver si con este pequeño trabajo o artículo os alzareis altivas y arrogantes para hundir en el abismo el despotismo que pesa sobre vosotras como loza de plomo y hacer desaparecer de una vez para siempre las miserias y la esclavitud con que nos aprisiona esta vil y egoísta Sociedad.

¿Habéis pensado alguna vez en los derechos que tenéis vosotras? Ah si lo hubierais pensado, si los instintos no estuviesen adormecidos, si analizarais el valor que debería tener la vida, si arrancarais el barro que aprisiona vuestros pies, si levantarais la cabeza que siempre lleváis tumbada, si nuestra inteligencia y convicción societaria que deberíamos tener todos los proletarios en general fuese lo suficiente hábil para luchar ¡oh compañeras!, entonces, solamente entonces, seriais libres, y seriais seres humanos que gozan de todo lo existente en la tierra, que como personas tienen derecho.

Sabido es vuestro propósito de gozar del derecho de Asociación que concede la Ley, para mejorar nuestra crítica y misera situación en que os encontrais y, demostrar que poseéis un sentido común y humanitario a esta estúpida burguesía, y una dignidad en más alto grado que la que pueda soñar «este honrado

patrón» y demostrar con la sensatez y ánimo de rebeldía la fuerza que tenemos los pobres asociados a esta manada de borregos explotadores y mal educados.

Pues bien compañeras, para libertarse de esta esclavitud, para derrumbar este estado de tiranía y de injusticia, para librarse de la explotación es preciso, indispensable que todas os asociéis, que todas vayáis a uniros con vuestros hermanos de miseria o infortunio, para hacer un bloque sólido y conexo, capacitado, capaz de sustituir a este régimen burgués y represivo que está viviendo a expensas de nuestra sangre.

Siendo en Palma donde abundan mucho los caciques y tiranos y, siendo más descarnada la explotación, nosotros obreros palmesanos somos los que tenemos más necesidad de la organización; deben de terminar cuestas lo que cueste estos abusos de que un jornal irrisorio que no me atrevo a señalar la retribución de tantas rudas horas, penosas de trabajo, esto es una ignominia que no debemos de tolerar por más tiempo por nuestra propia dignidad.

¡Compañeras! No vacileis un momento, acudid cuanto antes posible a la Casa del Pueblo a hacer un fuerte lazo de unión con todas nuestras compañeras y compañeros, haced lo mismo que las demás compañeras, presentad demandas, solicitud o arrancad mejoras de la burguesía, la razón y la justicia está de nuestra parte.

¡Viva la unión trabajadora y  
¡Viva la Casa del Pueblo!

Antonio Bauzá

## Mitines de propaganda electoral

En Son Sufriet

En el salón El Recreo se celebrará uno el viernes, día 30 del que rige, a las 9 de la noche, en el que usarán de la palabra D. Francisco Villalonga, don José Cirer Sumandi y los compañeros Lorenzo Bisbal, Miguel Porcel y Ignacio Ferratjans.

En el Molinar

Por los mismos oradores se celebrará otro en el casino denominado «Sa Portasa», sito en la carretera de Lluchmayor, el sábado día 31.

Esperamos de los vecinos de dichos suburbios asistirán a dichos actos.

## VIDA OBRERA

Capdepera y Artá

Progresos Socialistas

Para todos los que esperamos la completa reivindicación de nuestros derechos mediante el triunfo del Socialismo, es altamente consolador, el ver el colosal movimiento obrero-socialista que se ha iniciado en nuestra Isla. Todos los días recibimos noticias, de distintos pueblos, de haberse constituido nuevas agrupaciones socialistas. Pero hoy nuestra alegría rebasa los límites de lo ordinario, nuestro gozo es inmenso, al ver engrosar nuestras filas con un elemento nuevo, que influirá de un modo positivo y trascendental en el definitivo triunfo de nuestros ideales. Hoy es la mujer, la obra más bella de la Naturaleza, esa caracola del género humano que, libertándose de esa densa y negra aura que la envolvía, haciendo trizas ese negro manto que la perseguía en todas partes, ator-

mentando constantemente su conciencia, y huyendo del obscuro y delirante confesionario, corre presurosa al seno del Socialismo, que encarna en sí un ideal sublime y redentor, y a la Casa del Pueblo, que es el templo sagrado de los productores y cuyos sacerdotes, en vez de prometerle una eterna felicidad espiritual en ultratumba y de hacer uso de misales, hisopos, cruces, medallas y rosarios, que sólo embrutece las conciencias, le prometen toda clase de dichas terrenales y manejan el zapapico, el arado, la hoz, el martillo, la escuadra y el compás, que dignifican y son instrumentos productores.

La Agrupación Femenina Socialista Capdeperense nos informa que el día 18 del corriente, fué visitada por un grupo de diez y seis mujeres de Artá, a quienes acompañaban varios compañeros en representación de la Federación Artanense, con el fin de enterarse del reglamento de dicha Agrupación F. S., para constituir, sobre las mismas bases, una Agrupación F. S. en Artá.

Las compañeras artanenses fueron muy bien recibidas y atendidas por las de Capdepera, quienes les ofrecieron un lunch en la Cooperativa, en el cual todos brindaron por la unión y la asociación de las mujeres. Las compañeras de Artá dijeron que en su pueblo había muchísimas mujeres que deseaban ingresar en la Agrupación F. S., así que estuviese constituida. ¡Adelante, compañeras de Artá y de Capdepera! La unión hace la fuerza. Agrupaos, todas, alrededor de la bandera socialista, que no tardará en ondear triunfante en todas las naciones del mundo. Y si las leyendas bíblicas nos refieren los inverosímiles cuentos de que al son de las trompetas y al paso de los sacerdotes que acompañaban el Arca de la Alianza y el sagrado Tabernáculo, se desplomaban y caían al suelo las murallas y las ciudades, nosotros, en cambio, podemos decir, en verdad y con fundada razón, que al paso de nuestra mágica bandera roja, caerán castillos, torres, palacios y murallas, y se quebrarán, de una vez para siempre, todas las cadenas opresoras. ¡Compañeros, compañeros, alrededor de la bandera roja socialista!

**La Energía de Electricistas**

Ha quedado recientemente constituida la sociedad de electricistas y sus similares domiciliada en la calle Ballester, 32 (Casa del Pueblo) quedando constituida la Junta Directiva por los siguientes compañeros.

Presidente, Francisco Castell; Vice-Presidente, Andrés Bibiloni; Secretario, Luis Molinas; Vice-Secretario, Juan Reus; Contador, Juan López; Tesorero, Gabriel Marqués; Vocales: 1.º, Juan Soler; 2.º, Pedro Roses; 3.º, Silerio Lorna; 4.º, José Ripoll; 5.º, Francisco Buades; 6.º, Nicolás Pérez.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos saludan a todos los afiliados de la (Casa del Pueblo), haciéndolo público para general conocimiento.—El Secretario, Luis Molinas.

**La Dulce Unión**

Estos compañeros después de 7 días de paro han conseguido los siguientes beneficios: La jornada de 9 horas y a partir del 1.º de Octubre la legal de 8 horas, el 15 por ciento de aumento sobre los jornales actuales, descanso dominical, viniendo obligados a trabajar en dicho día siempre que las circunstancias lo exijan abonándose a los obreros dicho jornal, las horas extraordinarias a razón del jornal.

Los compañeros afiliados a la Dulce Unión han obtenido un grandioso triunfo en las malas condiciones que trabaja-

ban y a la indefinida jornada que habían que han conseguido disminuir en 5 o 6 horas diarias por medio de su constante unión. Nos congratulamos del éxito y les felicitamos por su triunfo, esperando de estos compañeros seguirán con más entusiasmo la propaganda de asociación entre sus compañeros de oficio.

Esta entidad celebrará Junta General extraordinaria el domingo 1.º de Junio a las cuatro de la tarde en su local social Ballester, 32 (Casa del Pueblo), para tratar y resolver los siguientes asuntos: acta y cuentas, nombrar presidente, distribución de las 54 pesetas. Dada su importancia se espera la asistencia de todos sus afiliados.—El secretario, Bartolomé Lloseta.

**Los curtidores**

Estos compañeros en unas bases que presentaron a sus patronos después de 2 días de paro en la mayoría han conseguido la jornada de 8 horas, el 50 por 100 de aumento en las horas extraordinarias, y abolición del trabajo a destajo.

Un colosal triunfo han obtenido estos valientes compañeros, esperando de todos, que en no lejano tiempo alcanzarán el derecho de asociación que tanto repugna a la clase patronal.

Esperando de vosotros no escucharéis palabras vanas que puedan deciros y no abandonaréis por un momento vuestra sociedad la que os ha de traer victoria tras victoria.

**Las sederas**

Por completo solucionado el conflicto de dichas obreras, desde el lunes están trabajando dichas compañeras, con bastantes beneficios.

**Convocatoria**

Se convoca a todos los afiliados a la Agrupación y Juventud Socialista a la junta extraordinaria que se celebrará el sábado 31 del corriente a las 9 de la noche para tratar asuntos de gran importancia.

Zapatería «La Argentina»

DE

Francisco Puigserver

Jaime II, 62

DE LLOSETA

**Injusticias populares**

En este pueblo nacieron unos concejales del artículo 29 y ahora el mismo pueblo, que tuvo la cobardía en consentirlo, está sufriendo sus iniquidades sin cuento: he aquí un botón para muestra.

El artículo 57 de la vigente ley Municipal previene: Que «el Ayuntamiento señalará los días y horas en que ha de celebrar sus sesiones ordinarias, que no serán menos de una por semana.» Pues aquí en Lloseta no se ha celebrado ninguna sesión pública desde el día diez del mes último en la Casa Consistorial, a no ser que dicha casa tenga comuni-

caciones subterráneas o aéreas, o que nosotros llevemos un plomo en los ojos que nos impida ver claramente. Y les preguntamos:

¿Será que las celebran en otro lugar? Lo ignoramos nosotros, aunque de ello tengamos sospechas.

¿O será que no asistía nadie a las mismas y que el citado día diez, asistieron unos treinta obreros para saber lo que se trataba, viendo que la persona que ocupaba la presidencia no era de la corporación, y se avergonzaron?

¿Debieron ofetear algún bolchevique, y por temor al diablo no se les ha vuelto a ver en ninguna parte?

Pues si es alguna cosa de esas, vamos... no temáis... rociad un poco de agua bendita y estareis salvados, además no hay de que temer, pues aunque nos llameis chusma encanallada somos honrados obreros que conocemos nuestra dignidad, y sabemos hacer las cosas en conciencia y con justicia. Por ella luchamos y lucharemos, pero con armas nobles, como son, la razón y la justicia.

Obreros llosetines: os recordamos esos hechos para que lo tengáis presente el 1.º de Junio cuando vayáis a depositar vuestro voto en la urna. No os fiéis de promesas, que al fin y al cabo, serán unos eslabones más a vuestras cadenas, que ya nos tienen atados de manos, pies, lengua y pluma, y ahora tratan de atar nuestro pensamiento, como si lo dicho fuera poco: ¡Vana ilusión!

¡Obreros! a votar por las izquierdas y así dareis una prueba de ciudadanos dignos.

**Varios obreros**

**“Que triste es la vida sin ver!”**

¿Cuál será el día que os quitareis la venda que os está oscureciendo vuestra vista? Contestadme compañeros, es ora ya, dé que los que estáis ciegos os arranqueis esta nube que se opone delante la claridad de vuestro entendimiento, es hora ya de que despertéis del grandioso éxtasis en que sois víctimas de una mano opresora. ¿Sabéis cual es esta mano opresora? Es el juego. El juego es el que os tiene ciegos. El juego es el que os conduce a la disconcordia y a la miseria.

Yo dejaría de ser (socialista) si no censurara con toda la extensión de la palabra a todos los amos de cafés que tienen al centro o a un rincón del establecimiento una mesa forrada con un tapete verde, en el cual los trabajadores faltos de inteligencia dejan su mísero jornal que han cobrado a cambio de su producto.

Es necesario de que el Sr. Gobernador se cuide de castigar severamente a estos dueños de cafés que en sus establecimientos se juega al monte.

Compañeros: despreciad hasta el polvo que pisáis en dichos establecimientos, apartaos de ellos, recordad: cuantas veces os han robado vuestro dinero, recordad cuántas veces jugando y bebiendo os habéis emborrachado, recordad que a las consecuencias vuestros hijos os

han pedido pan y no habéis podido saciar su hambre, recordad también que al haberos pedido vuestra esposa el poco dinero para sustentarse a ella y a los pedazos de carne de sus entrañas, la habéis empobrecido a palos contra ella.

¡Pobre mujer! ¿Encontraréis con esto la paz en vuestras familias.

No. Solamente encontraréis con eso la discordia, la deshonra y hasta al suicida.

Jóvenes, despertad. Implantemos aquí, en el Secar una «Juventud Socialista» que de ella depende el derrumbamiento de todos los malos vicios y para acabar os suelco nos unamos que una vez unidos romperemos esta cadena de burgueses y caciques y una vez conseguido nos habremos quitado el malestar y la opresión que nos aniquila.

Vuestro y del Socialismo.

Bartolomé Rullán y Morey

**De los pueblos**

**Sóller**

Los operarios de la fábrica del Sr. Casasnovas en una petición que presentaron a su patrono han obtenido el aumento de un real y medio diario, esperando no será el último triunfo que alcanzarán dichos compañeros, habiéndola conseguido por su compacta asociación.

**Buñola**

El gremio de albañiles en vista de la negativa que les hicieron sus patronos en una petición de aumento de jornal que les presentaron les declararon la huelga general del oficio.

La victoria es segurísima para estos compañeros, pues la totalidad de huelguistas ha quedado colocado en Sóller.

Animo compañeros que el triunfo está de vuestra parte.

**IMPORTANTE**

A las sociedades y compañeros que contribuyeron a la suscripción voluntaria para hacer venir a Mallorca a los compañeros del Comité de Huelga, la Juventud Socialista acordó hacer público para conocimiento de todos, que es imposible venir a esa nuestros correligionarios a causa del movimiento obrero que se nota en todo el resto de España.

Todos los contribuyentes pueden pasar por la Secretaría de esta entidad caso de que quieran recuperar sus cantidades; debiéndoles manifestar que dentro el mes de Junio próximo, se emprenderá la campaña con elementos de la Agrupación y Juventud de Palma, recorriendo todos los pueblos de la Isla; lo que ponemos en conocimiento de los compañeros por si dentro el plazo de 15 días no han retirado sus cantidades será prueba de que las dejan para ayudar a sufragar los gastos que ocasiona esta campaña de propaganda socialista y societaria.

LA COMISIÓN

**Exceso de original**

Debido a ello, hemos tenido que dejar diferentes originales, entre ellos, la reseña del mitin del pasado domingo celebrado en el Teatro Balear.